

# La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado)

Madrid: mes, una peseta.—Provincias: trimestre, cinco.—Extranjero: Portu- gal, ocho pesetas trimestre; demás puntos, doce.—Cuba y Puerto Rico, trimas- tro, diez.—Filipinas: trimestre, quince.  
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

Teléf. 1.011

DIRECTOR

DON GUILLERMO RANCÉS

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle d' Publicité, rue Caumartin, 61; Director M. Lorette.—Anuncios corresponden- cia en España, al Administrador.  
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

1.ª Edición.

## El señor Silvela y "El Resumen,"

Cuando la prensa no tiene asuntos de sen- sación con que llenar sus columnas, los in- venta.

El talento del periodista, sobre todo si es óse tiene por independiente, brilla tanto más cuanto más sensación produce en el público con sus escritos, y la imaginación de los re- porters, excitada con el deseo de llamar la atención de las gentes, llega á producir no- velas que recorren los periódicos, que pasan de boca en boca y que llegan á tenerse por artículo de fe por esa multitud de personas para las cuales todo cuanto se dice en letras de molde tiene una autoridad innegable y una exactitud do que no se puede dudar.

De este immoderado afán de producir efec- to nacen esas entrevistas fantásticas que lue- go niegan los personajes con quienes se ce- lebraron, y esos relatos detallados de con- versaciones que nunca se tuvieron, demo- strativas de confianzas que jamás se otor- garon.

En el día de ayer fué un periódico, escrito con gran ingenio, el encargado de suminis- trar al público la noticia de sensación, y lo hizo tomando pie para su trabajo imaginati- vo de la actitud en que se supone colocado al Sr. Silvela.

El Resumen, que es el periódico de que se trata, llena su sección Ecos del teléfono con una novela que titula La actitud del Sr. Sil- vela; pero práctico ya en esta clase de lídes, pone, como vulgarmente se dice, la horca antes que el lugar y se cura en salud, predi- cando que sus noticias serán desmentidas en los periódicos oficiosos.

¡Pues no faltaba más sino que no lo fue- sen, no en uno, sino en todos los periódicos conservadores!

Atribuye El Resumen al Sr. Silvela frases y conceptos que éste no le ha dicho á nadie, para concluir anunciando una disidencia en el caso de que la próxima crisis parcial se resuelva de esta ó de la otra manera.

Mal conocen al Sr. Silvela los que le supo- nen dispuesto á contarle sus impresiones al primero que llega para que se hagan públi- cas en los periódicos.

Nosotros, que creemos tener motivo para conocerle mejor, hemos asegurado, á cuan- tos nos han hablado del trabajo de El Resu- men, que aquél sólo era producto de la ima- ginación de un periodista hábil que, de im- presiones recogidas aquí y allá, lo había compuesto y preparado.

Ahora, que hemos tenido ocasión de com- probar que no nos habíamos equivocado en nuestra impresión primera, añadimos que el Sr. Silvela es, y será siempre, un lealísimo amigo del Sr. Cánovas del Castillo, y que en ningún caso hará una disidencia del partido en que ha militado toda su vida, ni adoptará actitudes que puedan ser del agrado de los enemigos del partido conservador, en que ocupa, por sus merecimientos y por sus es- pecialísimas dotes, por nadie negadas, tan preeminente lugar.

Esta es la verdad, diga El Resumen lo que quiera, y el tiempo se encargará de demos- trarlo así.

## Pequeñeces

Hay deseo de agitar el lago tranquilo de la política.

La oposición no quiere pasar por la tregua, y á todo trance se empeña en que Colón ha de navegar sobre las olas de la política me- nuda.

Unos tocan la cuerda de las disidencias, procurando sembrar la discordia en el cam- po conservador; otros pintan con colores ex- cesivamente sombríos el estado de nuestra Hacienda, que si en verdad no es muy satis- factorio por los abusos fusionistas y por nuestros defectos nacionales, tampoco llega al extremo en que algunos la suponen.

Y, sin embargo, á pesar de tantos esfuer- zos como hace la oposición, no pasa nada de particular, porque hasta esos mismos ardi- des son tan gastados y tan viejos, que no tienen importancia.

La tregua se impone con la mayor fuerza. Con la fuerza de los hechos.

He aquí un hermoso párrafo de oposición histórica, de esos que pueden quedar com- puestos para echarlos sobre la frente á todos los Gobiernos:

«El estado de intranquilidad del país es grande. No pasa semana, casi no pasa día, sin que estalle un motín, sin que surja un conflicto, sin que el Gobierno conservador de las señales de vida que le son propias. Chispazos son todas esas cosas de un malestar general y profundo y demostraciones pal- marias de las torpezas del Gobierno.»

Después de escribir estas cosas se debe tocar el Himno de Riego.

Todo ello se reduce á chin, chin, chin... Música para llenar el entreacto.

He aquí un extraño personaje, de quien nos habla El Correo:

«Por su novedad, lo que ha llamado en primer término hoy nuestra atención, ha sido un hombre que anda por calles y plazas con la cabeza escu- bierta, capa de paño de Segovia, los pi á descalzos y un cordel al cuello, que hace de este modo peni- tencia de sus pecados, si bien de paso recibe algu- nos perros chicos, si se los dan.

Si en industria ó humildad, no hemos podido des- cifrarlo, á pesar de haber conferenciado con tan extraño personaje.»

Nosotros sabemos quién es el penitente misterioso.

Es de los que dieron vivas en Avilés á Sagasta;

y al confesar ante el cura esta gravísima falta,

que le valió siete reales,

tres en cuartos, cuatro en plata,

le impuso el buen sacerdote esa penitencia extraña;

y hasta que purgue el pecado irá arrastrando la capa,

sin zapatos, ni sombrero,

y con una cuerda atada al cuello, para indicar

que primero de una estaca se cuelga, que vuelve á darle otro vitor á Sagasta.

## Acusación sin prueba

Algunos periódicos vienen hablando de un escandaloso fraude cometido en el fielado de esta corte llamado de Valencia, y parece que sobre el asunto se ha instruido un expediente en el cual se compromete la reputación y la dignidad de una persona muy allegada al Alcalde de Madrid.

Antes de que demos nuestra opinión sobre tan delicada materia, exponemos los hechos según los refieren los periódicos á que aludimos, advirtiendo antes, para que la más justa imparcialidad respaldada en nues- tras palabras, que esos periódicos son los mismos que han emprendido una campaña contra el Alcalde de Madrid, que por lo sa- fuda y constante, ya va resultando algo im- pertinente y de mal gusto.

He aquí los hechos, según El Resumen: «El día 26 de Septiembre pasaron por los fielatos dos carros que conducían especies sujetas al impuesto de consumos, que los empleados quisieron hacer el adeudo, cum- pliendo con su obligación, y que á poco llegó un volante firmado por persona allegadísima á la primera autoridad municipal, que facilitó la libre entrada de los dos carros.

Se ha examinado hoy en la Comisión de consumos (se reunió ayer tarde) el expediente instruido por el presidente de la misma, señor Marqués de Arenzana, resultando del examen de las declaraciones prestadas, así como de otros datos recogidos, que aquella especie de salvoconducto otorgado en favor de una evidente defraudación estaba firma- da con el nombre de D. Rafael Escartín.

«Se ha discutido bastante; se han propus- to diversas medidas; pero el acuerdo final, según nuestras noticias, ha sido completar el expediente, ver si parece la carta, pues es carta, en vez de volante, y no figura en el mismo, y oficiar al Alcalde para que se sirva manifestar con qué carácter interviene el Sr. Escartín en los asuntos de consumos.»

Nosotros somos partidarios de que estos hechos se lancen á la publicidad con valor, sin velos, sin atenuaciones, para que la viri- lidad de la delación reclame más imperiosa- mente el castigo del castigo; pero nos parece que no es lícito, ni justo, arrojar sobre la frente de un hombre acusaciones de esta natu- raleza, sin que vayan acompañadas de la prueba de los hechos que les den autoridad y razón.

Aquí, lo único que resulta indudable, es que se formula un cargo y que se echa á ro- dar un nombre, fundándolo todo ello sobre un expediente que no está concluido y sobre una carta que no parece.

No queremos hacer referencia á las decla- raciones de los guardas de consumos, porque todos tenemos muy presente el proceso últi- mo instruido con motivo de fraudes de esta naturaleza, para que sepamos á qué atener- nos respecto del valor que puedan tener es- tas declaraciones.

Nosotros no tenemos en este asunto pasión ni predilección por nadie, á no ser por que brillen muy altos los fueros de la justicia y de la verdad; por lo tanto, nos creemos en el deber de pedir las pruebas que justifiquen los hechos denunciados, para que se castigue á los delincuentes ó enmudezcan y rectifi- quen los denunciadores.

## Historias y cuentos

La influencia de un burro en las elecciones.

Había en Bélgica un ciudadano que por su posición particular no tenía la calidad de elector.

También había en su mismo pueblo otro ciudadano que era elegible.

Este ciudadano elegible, llamado Vancopp, se decidió á hacer todos los esfuerzos imaginables por ser Diputado, á fin de re- forzar el partido ministerial y obtener en recompensa una toga para su hijo, y ade- más algunos empleos de manejo para él y para sus amigos. Estas cosas se hacen

en Bélgica del mismo modo que en España; solo que nuestros Diputados tienen una por- ción de gangas y de privilegios, que en Bél- gica no se estilan, como, por ejemplo, el de interpelar en el Congreso todos los días sobre que dicen que piensa el señor Ministro tal ó tal cosa; cuya cosa, si es cierto que lo dice y que la piensa el Ministro, no le pa- rra bien al señor Diputado. Esto como por vía de ejemplo, y vamos al asunto.

El ciudadano no elector, llamado Peters, que tuvo noticia del antojo que le había acometido á Vancopp, resolvió pronunciarse contra él en uso de su soberanía, y le dijo: «Como yo fuera elector, os aseguro á fe de Peters que no habíais de salir electo Dipu- tado.»

—Ya; pero el caso está en que no sois tal elector,—respondió Vancopp con esa sonrisa y esa agradable satisfacción que experimen- ta el que con una sola palabra puede, si no convencer, al menos dejar callado á su con- trario.

—Y en verdad —le replicó Peters— que no sé yo por qué razón no había de ser elector. Yo no soy, al menos que yo sepa, ni mente- cato, ni idiota, ni demente, ni condenado por la justicia. Por consiguiente, mi voto es tan bueno como puede serlo el de cualquier otro. Pero ya...; un elector debe probar que posee, cuando menos, una renta de 300 fran- cos; y como yo no he podido acreditar sino hasta 280, ahí está la razón por qué no pue- do ser elector.

A fuerza de trabajar y de darle á su ima- ginación, Peters recordó que tenía un burro. Este burro le servía para llevar legumbres y hortalizas al mercado; por consiguiente el animalito, que producía una renta, tenía de- recho á ser contado como un capital activo y formar parte en el censo. La ley belga lo permite; y en esta parte las leyes belgas son más galantes con los burros que las leyes españolas.

Nuestro belga llevó su burro á las oficinas de la Prefectura. Allí, sin necesidad de po- ner nada de su parte, se vió valuado el ani- malito en 20 francos anuales; y Peters, ciu- dadano no elector, entró en la comunidad de los electores—de su partido.

A la mañana siguiente se fué muy satisfe- cho á ver á Vancopp; y le dijo:

—Amigo mío, ya podéis ponerlos en guar- dia; mi borrico y yo hemos sido inscritos ayer en el censo, y el total ha formado un elector.

—¡Demonio! —respondió Vancopp, conster- nado por la noticia.—Pero, en fin—añadió se- renándose—¿á qué apresurarnos? Todavía faltan seis meses hasta que lleguen las ele- cciones, y si en este tiempo se muere, como es muy posible, uno de los tres contendien- tes, se acabó la disputa.

Tened buen cuidado de vuestra perso- na—le replicó Peters con aire de malicia; que por lo que á mí toca, yo me encargo de cuidar de mi salud y de la de mi burro.

Todas las mañanas hacía Vancopp que le tomase el pulso un médico de su confianza. En seguida, y seguro ya de gozar una perfecta salud, se iba á visitar á su adversario Peters.

—Hola, señor elector, ¿cómo va?

—No tan mal para mí como para vos, señor Vancopp.

—Que diantres, hombre, ¿y el burro?

—Venid conmigo. Vamos á darle los buenos días.

Y se bajaban á la cuadra, donde estaba el animalito bailando de contento, cómodamen- te echado desde la mañana hasta la noche, y comiendo con muy buen apetito sus tres pienso por día.—Ya lo veis, decía Peters; el nuevo estado le sienta á las mil maravillas: su salud de elector va prosperando, y engor- da como si fuera elegible.

—¡Por vida de los demonios! —murmuraba Vancopp para sí;—pues el caso es que yo también estoy bueno. ¿Cómo vamos á salir de este apuro gozando los tres individuos de tan buena salud?

Entretanto la época de las elecciones se iba acercando. Por fin un día, desesperado ya Vancopp de ver que Peters, su burro y él se empeñaban en estar sanos y saluda- bles, le hizo esta observación al elector:

—Se me figura (Dios me lo perdone) que vuestro burro está malo.

—¡Dios mío! —exclamó Peters,—vamos á verlo al instante.

—Miradle bien. Ese ojo cabizbajo; esas patas flojas y lánguidas; esas orejas caídas; todos son síntomas fatales. Estad sobre aviso.

—¡Si fuera cierto! —dijo para sí Peters to- do contristado.—Y en seguida corrió á bus- car á su veterinario. Allí es donde se la tenía armada el elegible, porque había prove- nido al veterinario. Peters le había dicho: —Vendrá á consultarnos sobre la enfermedad de su burro; y si lográis enviarle á donde se fueron sus abuelos (al burro, se entiende), os prometó, para después de que yo salga electo Diputado, una plaza efectiva en el Ministerio de la Guerra.

El veterinario declaró al borrico enfermo de gravedad. Lo sangró, lo purgó y le dió mil medicamentos y brebajes capaces de acabar con una máquina de vapor de fuer- za de 50 caballos.

Vancopp corrió en seguida á hacer anotar en donde correspondía la partida de defun- ción del burro, y la baja en el censo electo- ral del ciudadano Peters, muerto del mismo golpe; ambas cosas á consecuencia de una sangría.

La elección se verificó. Vancopp obtuvo mayoría, porque Peters no pudo hacerle oposición alguna. Poco después consiguió la toga que deseaba para su hijo, sin perjuicio de los empleos que necesitaba para él y sus amigos. ¡Todo porque el burro de Peters no había vivido quince días más!...

J. M. ANTEQUERA.

## Viaje del Sr. Cánovas

(POR TELEGRAMA)

(De nuestros corresponsales especiales.)

Sevilla 4 (10 mañana).—Un cuarto de hora antes de la llegada del expreso de Ma- drid hacíase ya de todo punto imposible la circulación por el andén de la estación de la plaza de Armas.

La aglomeración de gente era extraordi- naria, pudiendo asegurarse que estaba en la estación, además del elemento oficial, todo lo más importante y distinguido de la socie- dad sevillana.

A la hora debida, ó sea á las nueve y vein- te, ha llegado el tren, siendo recibido el ilus- tre jefe del Gobierno con las más entusias- tas aclamaciones.

También se han oído muchos vivas al Rey y á la Reina.

Después de saludar á las innumerables personas que les esperaban, los señores de Cánovas subieron al landó del señor Conde de Casa Galindo, y se trasladaron al Hotel de Madrid, donde se hospedaron.

Multitud de carruajes siguieron al del se- ñor Cánovas hasta la fonda, y una vez en ésta, el señor Presidente del Consejo ha re- cibido á las autoridades y á sus muchos ami- gos políticos y particulares.—CUETO.

Sevilla 4 (4,35 tarde).—Los señores de Cánovas del Castillo han visitado detenida- mente la Catedral, orando y examinando las obras de restauración.

Han paseado á pie, acompañados del se- ñor Marqués de Casa-Pavón y del Sr. López de Carrizosa, por la Plaza Nueva, calle de las Sierpes, plaza del Duque y otras.—CU- TO.

Sevilla 4 (4,50 tarde).—Después de pa- sear por las calles, el señor Presidente del Consejo ha estado á visitar al General Coe- llo, á quien, como á su distinguida familia, ha manifestado el sentimiento que le ha pro- ducido el atentado de que ha sido objeto la dignísima primera autoridad de este dis- trito.

El estado del Sr. Coello es muy satisfac- torio.—CUETO.

Sevilla 4 (5 tarde).—A las cuatro ha salido el Sr. Cánovas con su bella esposa para Huelva.

La despedida al ilustre Presidente del Consejo ha sido tan cordial y entusiasta co- mo el recibimiento.—CUETO.

Huelva 4 (9 noche).—Ha llegado á esta ciudad el Presidente del Consejo de Mini- stros, Sr. Cánovas del Castillo, acompañado de su distinguida esposa.

En la estación esperábanle las autorida- des, comisiones y un gentío inmenso que llenaba por completo el andén.

En el trayecto, desde ésta al Hotel Colón, se han levantado varios arcos, que se hallan esta noche profusamente iluminados.

Uno de ellos, colocado en la calle de Odiel, junto á la plazoleta de la estación, es mag- nífico; está iluminado con gas y tiene la si- guiente inscripción, en gruesos caracteres: «Huelva á Cánovas».—TOLEDO.

Huelva 4 (11 noche).—Acaba de comen- zar, delante del Hotel Colón, la gran serenata en honor del señor Presidente del Con- sejo.

El Sr. Cánovas será obsequiado mañana en la Rábida con un almuerzo, y por la noche se verificará un gran baile en el Hotel Colón.—TOLEDO.

## El atentado de Sevilla

El dignísimo General Coello continúa en estado relativamente satisfactorio.

La noche pasó bastante tranquilo; pero la gravedad no ha desaparecido.

Del mando militar del distrito está en- cargado interinamente el General segundo cabo.

Sevilla está dando una muestra de la sim- patía y cariño que le inspira el General Coe- llo. Las listas puestas en la Capitanía gene- ral se cubren de firmas.

Ayer tarde visitó al distinguido General el señor Presidente del Consejo.

El Sr. Cánovas del Castillo cruzó breves palabras con el ilustre herido, de labios del cual escuchó el relato del suceso que todo el mundo lamenta.

Juan Raul, el agresor del General Coello, tiene treinta y nueve años, es bajo de esta- tura, grueso de cuerpo, usa barba negra y viste un traje de americana de color oscuro y sombrero hongo.

El agresor se encuentra incomunicado. Manifesta gran serenidad, y no da muestras de arrepentimiento por el delito cometido.

A última hora, tres de la madrugada, re- cibimos el siguiente despacho de nuestro corresponsal:

«Sevilla 4.—El General Coello ha pa- sado la tarde en el mismo estado. Temíase que al declinar el día tuviese fiebre, pero fe- lizmente no ha sido así.

Los médicos estiman que, de no presentar- se alguna complicación que no esperan, an- tes de ocho días el Sr. Coello, no sólo habrá abandonado el lecho, sino que podrá montar á caballo.

El agresor, Juan Raul, continúa tan tran- quilo, como si no se diese cuenta del delito que ha cometido.—CUETO.»

La Agencia Fabra confirma estas noticias en el siguiente despacho:

Sevilla 4 (4,40 tarde).—Urgente.—El se- ñor Cánovas ha estado en la Capitanía ge- neral con objeto de visitar al General Coello.

El Presidente del Consejo de Ministros tuvo la satisfacción de encontrar notable- mente mejorado su herida al veterano General y sin fiebre alguna. La entrevista fué en extremo afectuosa.

Los médicos han asegurado al Sr. Cánovas que todo hace creer que el General Coello se encuentre en disposición de montar á cabal- lo para cuando la Familia Real regrese á esta ciudad de su expedición á Huelva.

En vista del estado satisfactorio del Capí- tán general de este distrito, el señor Mar- qués de Estella no se encargará del mando del mismo, como se había pensado.

## Nuestros telegramas

Un Príncipe loco.

Vienna 4.—La Gaceta Universal, que se publica en esta capital, refiere que el Prín- cipe Pedro de Coburgo ha sufrido un ataque de locura furiosa, cuyas consecuencias han podido ser fatales.

El Príncipe Pedro, precipitándose violentamente á una de las ventanas de su palacio y abriéndola, quiso arrojarla por ella. Los criados consiguieron evitarlo; pero co- mo el Príncipe tratara de librarse de aqué- llos para realizar su intento, los servidores tuvieron entonces que reclamar el auxilio de la policía y de algunos bomberos.

A fin de evitar una lucha á brazo partido con el desgraciado Príncipe, los bomberos apalaron á un medio ingenioso, tendiendo bajo las ventanas de las habitaciones una red de cuerda.

El Príncipe Pedro ha sido por último con- ducido al manicomio que en Döbling dirige el sabio profesor alienista Obersteiner.

El ilustre enfermo tiene la manía de que él es el Emperador del Brasil.

Sabido es que el Príncipe Pedro de Co- burgo es el hijo más joven del difunto ex- Emperador del Brasil.

Embajador con licencia.

Tánger 3.—El Ministro inglés en Ma- rruecos, Sir Charles Ewan Smith, ha mar- chado en uso de licencia.

Tratados de comercio.

Londres 4.—El Daily News, según un telegrama de París, asegura que el Gobie- rno francés someterá en breve al Parlamento los tratados comerciales con Italia, España y Grecia, modificando la tarifa mínima.

La triple alianza.

Vienna 4.—En el discurso pronunciado por el canceller Kalnoky ante la Comisión de presupuestos, ratificó el carácter manifesta- mente honroso y pacífico de la triple alian- za, asegurando que la situación general no ha sufrido ninguna seria modificación.

Los armamentos continúan, sin embargo, y la opinión pública, que los considera como un mal crónico, se va tranquilizando.

Terminó expresando la convicción de que los cambios ministeriales en las demás na- ciones no modificarán su política, porque el agrandamiento actual de las potencias des- cansa sobre causas é intereses profundos.

El mismo Sr. Kalnoky desmintió que las negociaciones comerciales ruso-alemanas in- fluyeran sobre las relaciones austro-rusas, siendo así que éstas continúan normalmen- te amistosas y no habiendo sufrido en estos últimos tiempos modificación alguna.

La conferencia monetaria.

Washington 4.—Por la Secretaría de Estado se ha teleografiado á las naciones que han de estar representadas en la Conferen- cia monetaria internacional, anunciando que la apertura se verificará en Bruselas el 22 de Noviembre próximo.

La evacuación de Uganda.

Londres 4.—La Compañía Africana del Este en Uganda ha aceptado la fecha de 31 de Marzo del año próximo para la eva- cuación de aquel territorio.

El Centenario y el Municipio de Génova.

Génova 4.—Ha salido para Huelva la Comisión que durante las fiestas colombinas ha de representar en aquella población al Municipio de esta ciudad.

Cañonero á pique.

Lisboa 4.—Cerca de Cascaes se ha ido



á pique el cañonero de guerra portugués *Guadiana*.  
La tripulación se ha salvado.

**El cólera.**

**París 4.**—Ayer ocurrieron en esta capital 17 invasiones y 10 defunciones de la enfermedad reinante, y en los arrabales 7 de las primeras y 4 de las segundas.

**El Havre 4.**—Se han registrado en esta localidad tres nuevos casos de cólera é igual número de fallecimientos.

**El Nilo.**

**El Cairo 4.**—Van desapareciendo los temores que se habían abrigado con motivo de la crecida del Nilo.

**Las tarifas en Cuba**

Ayer se repartió el correo de Cuba, que alcanza á la fecha de 20 del pasado Septiembre.

Según las autorizadas noticias que recibimos, todos los problemas políticos y económicos están en visperas de inmediata y conveniente solución, gracias á la actitud en que se colocó el Gobierno, hábilmente secundado por el Gobernador general de aquella isla.

Sustituidas transitoriamente las nuevas tarifas de subsidio industrial por un recargo de 10 por 100, pronto podrá la Cámara de Comercio informar con precisos datos para la tarifa definitiva.

El nuevo impuesto sobre el timbre móvil á los fósforos y el recargo en la tributación por cédulas personales, se implantará sin que se susciten serias dificultades.

Depuesta la actitud hostil de algunos fabricantes de tabacos, y elevadas al Gobierno razonadas exposiciones en que se demuestran el estado decadente de esta industria queda ya en vías de conciliación el arreglo de un impuesto que por su procedimiento y por su entidad satisfaga al Tesoro y á los contribuyentes.

La nueva tributación sobre los azúcares se implantará tan pronto como se encuentre la más oportuna fórmula para el procedimiento del cobro.

**Recepción diplomática**

Esta tarde, á las dos, será recibido en audiencia pública por S. M. la Reina el nuevo Embajador de Alemania, señor de Radowitz.

Con arreglo al ceremonial de costumbre, el representante del Imperio alemán se dirigirá á Palacio, formándose la comitiva en el orden siguiente:

- 1.º Coche con los Secretarios de la Embajada, señores Conde de Henckel Donnermarck y señor de Portatius.
- 2.º Coche de respeto con tiro de seis caballos.
- 3.º Cuatro batidores; carroza de gala con tiro de seis caballos, conduciendo al Embajador y al introductor de Embajadores, señor Zarco del Valle.
- 4.º Sección de la Escolta Real.

Al entrar por la Plaza de Armas, el coche del Embajador pasará por entre las filas de la parada, la cual hará los honores de Ordenanza, tocando la Marcha Real.

Al pie de la escalera del regio Alcázar estarán formados los guardias alabarderos, y una Comisión de mayordomos de semana y gentileshombres recibirá al distinguido diplomático al pie de la misma.

La recepción se verificará en el salón del Trono, acompañando á S. M. el Ministro de Estado, los altos funcionarios de la Real Casa, Grandes de España y damas de la augusta señora.

El Embajador leerá el oportuno discurso, que será contestado por la Reina, y acto continuo entregará las cartas credenciales.

**Las fiestas del Centenario**

**Visita regia.**

S. M. la Reina, acompañada de la Condesa de Sástago, del Duque de Sotomayor y del caballero de campo Sr. Pineta, visitó ayer tarde, de tres á seis, la Exposición internacional histórica.

S. M. recorrió casi todas las instalaciones, enterándose de todo, asesorada por el señor Ministro de Fomento, Director general de Instrucción pública y el Sr. Navarro Reverter, y quedando muy complacida por la importancia que revestirá el concurso internacional.

En la instalación de los Estados Unidos conversó con el Almirante Luce, y en la del Ministerio de Marina con el jefe de la Armada, Sr. Matia, recibiendo de ello interesantes informes acerca de cuanto en ellas figura.

Los trabajos van muy adelantados, pero falta que hacer mucho para inaugurar la Exposición el 21 del actual.

**La manifestación escolar.**

En el despacho del Ministro de Fomento celebraron ayer tarde una reunión el Rector de la Universidad, el Alcalde de Madrid y los individuos de la Comisión mixta de Catedráticos, Concejales y Directorio escolar madrileño, para organizar definitivamente la manifestación escolar durante las fiestas del Centenario.

Entre otras medidas, se acordó que dicha

manifestación parta de la Universidad, presidida por el Rector de la Central, el de Coimbra, el Alcalde, los Decanos y Directores de las Facultades y Escuelas, y por todos los Profesores que asistan al acto.

Concurrirán á dicha imponente manifestación gran número de Profesores y estudiantes de toda España, de Portugal y de América.

También se proyecta una recepción en la Universidad, que darán los Profesores de Madrid á los de provincias y del extranjero, además de la de nuestros alumnos á los que vengan de fuera, que se celebrará en distinto día en el edificio de nuestro primer establecimiento de enseñanza.

**Los gremios.**

Es grande el entusiasmo que reina entre los individuos que componen los gremios de esta capital para tomar parte en los festejos del Centenario, por lo que creemos que la manifestación cabalgata del comercio y de la industria será una fiesta de verdadera importancia, pues no obstante el mal estado económico del país, haciendo quizás un sacrificio, los gremios de ultramarinos (clase sexta), los de pastelerías, lanerías, alfombras ópticas, quincallas al por mayor, ferreterías y otras, han realizado cuantiosas recaudaciones, que han sido entregadas á la Comisión ejecutiva para atender con ellas á los gastos generales de la fiesta.

**Una recepción.**

Los americanos que han llegado á Madrid, como asimismo el Embajador de los Estados Unidos, después que los recibía S. M. la Reina, visitarán á D. Cristóbal Colón de la Cerda, Duque de Veragua, con objeto de entregarle las cartas que le remiten varios Presidentes de aquellas Repúblicas.

Al mismo tiempo invitarán al señor Duque y á su hermano el Marqués de Bárboles y á sus respectivas familias, á la Exposición de Chicago.

D. Cristóbal Colón de la Cerda obsequiará en su palacio á los americanos con una recepción.

**Te Deum.**

En la Catedral de Bayona se celebró anteayer una solemne misa, con *Te Deum*, en conmemoración del descubrimiento de América.

Asistieron al acto todas las autoridades del cuerpo consular, la Condesa de Torrejón, el Marqués de la Habana, el de Molina, el Conde de Xiquena, el Marqués de la Romana, Sr. León y Castillo, Salamanca, Samaniego, Alarcón y otros muchos.

**Serenata.**

La banda mejicana del 8.º regimiento de caballería, que, como es sabido se encuentra en esta corte, dió anoche un concierto en Palacio con arreglo al siguiente programa y bajo la dirección del músico mayor D. Encarnación Payen:

**PRIMERA PARTE**

- Marcha Real española.
- Himno Nacional mejicano.—Núm. *Adan et Eve* (polka).—J. Reynad.
- Solo de cornetines, señores Maldonado y Martines.
- The Mill the forest. Idyll*.—R. Elimberg.
- Gigerl marsch*.—R. Wagner.

**SEGUNDA PARTE**

- A Hunting Scene*. (Pieza descriptiva. Se oirá el canto de salida, las trompas de caza, el galope de caballos, los ladridos de la jauría, tiros, gritos de alegría y canto de vuelta.)
- La castañera (variaciones).—Rodríguez.
- Solo de flautín, Sr. Espinosa.
- Jota de los *ratas* de *La gran vía*.—Chueca.
- Cloé*, danza mejicana.
- Marcha Real española.

**Fiestas en Huelva.**

Anteayer llegó á la barra, remolcada por el *Legazpi*, la nao *Santa María*.  
A las diez de la noche quedó fondeada en la ría, cerca de los muelles y próxima también á los cañoneros *Cocodrilo*, *Salamandra* y *Arlanza* y lancha cañonera *Aquila*.

Hoy llegarán las carabelas *Pinta* y *Niña* y el vapor-correo de la Transatlántica, *Antonio López*, conduciendo á los americanistas de Génova.

El día 8 habrá una solemne función en el teatro de Colón, en honor de los americanistas; el 9 serán éstos obsequiados con un banquete; el día 11 se cantará un *Te Deum*, y por la noche habrá grandes iluminaciones á la veneciana. En este mismo día se verificará: la recepción oficial de la Diputación, la clausura del Congreso de americanistas, regatas presididas por la Princesa de Asturias, y una gran fiesta que dará S. M. la Reina en el Hotel Colón.

El día 12, después de la inauguración del monumento, visitará S. M. á Palos de Moguer, y se verificará la procesión histórica anunciada.

**Don Francisco Muñoz**

Ayer de madrugada falleció en esta corte, víctima de la afección cardíaca que venía padeciendo, nuestro queridísimo amigo el inteligente y laborioso periodista don Francisco Muñoz y Ruiz.  
Paco Muñoz, como le llamaban sus antiguos compañeros, tenía una brillante historia en el periodismo.

Había servido en su juventud en la administración de los ramos de Marina y Hacienda y cultivado las bellas letras, obteniendo diferentes premios en certámenes provinciales, dirigiendo en Cádiz la *Revista Literaria* y escribiendo para el teatro, en colaboración de su amigo de toda la vida D. Manuel Ossorio y Bernard, el cuadro dramático *Tierral* y el drama *Abd el Rhaman III*, que sancionó con sus aplausos el público de Madrid.

Después, y á contar desde la revolución de Septiembre, se consagró por entero al periodismo, dejando impreso su buen gusto en centenares de traducciones de novelas hechas al día, y en la confección de los diarios *La Paz*, *El Imparcial*, *El Liberal*, y últimamente en *El Día*.

Muñoz no deja un solo enemigo: sus prendas de carácter le hacían ser querido por cuantos le trataban.

Reciba su desconsolada familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

**Las huelgas de Manresa**

Continúa pendiente aún la huelga, á lo que contribuye eficazmente el proceder de algunas asociaciones que socorren á los huelguistas.

En la sesión pública ordinaria celebrada por el Ayuntamiento anteayer, se promovió un ruidoso incidente.

El Concejal republicano Sr. Horta pidió la palabra para tratar de la cuestión de la huelga y de los sucesos del *meeting* obrero último.

El Presidente se negó en absoluto á conceder la palabra con este objeto.

El Concejal insistió, y el Presidente levantó la sesión. Los Concejales se retiraron á un salón inmediato, en el cual se oían no obstante tener la puerta cerrada, fuertes gritos y protestas.

El socialista Reoyo ha sido declarado procesado.

Se le exige, para quedar en libertad provisional, una fianza de 3.000 pesetas.

Ayer tarde se celebró una reunión de huelguistas, y probablemente el domingo próximo se verificará otro *meeting*.

**Vista de un peño**

En la Sala verda del Tribunal de lo Contencioso se efectuó ayer, bajo la presidencia del Sr. García Gómez, el acto de vista de exención dilatoria del pleito promovido por la adjudicación de las obras del edificio destinado á Biblioteca y Museos.

Han sido Vocales los señores Marqués de la Fuensanta, D. Cándido Martínez, D. José Núñez de Prado y D. José María Valverde, y Fiscal el señor Vizconde de Matamala, que pronunció un notable discurso.

El Sr. Ucelay defendió perfectamente al Sr. Querol, y el exministro de Fomento, señor Canalejas, impugnó en un notable discurso la adjudicación hecha de real orden á favor del Sr. Querol, defendiendo al Sr. Trilles, á quien la Real Academia de San Fernando había designado como autor del proyecto que conceptuaba mercedor de obtener la adjudicación de estas obras.

**Gaceta**

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

**Fomento.**—Real decreto nombrando geodesta primero honorario del Instituto Geográfico y Estadístico á D. Francisco de P. Arrillaga.

**Hacienda.**—Real orden autorizando á los Sres. Deustch y Compañía, refinadores de petróleo en Alicante, para el despacho de dicho artículo en la plaza de Santa Ana.

**Noticias diversas**

Ayer despacharon con S. M. los Ministros de la Gobernación y de Hacienda.

El primero no puso decreto alguno á la firma, limitándose á enterar á S. M. de los asuntos de su departamento. El Sr. Concha Castañeda presentó á la firma tres decretos de concesión de honores.

El agua de Lozoya llega ya más clara, pero se conserva á no olina.

El análisis químico practicado en el Laboratorio Municipal, arroja los datos siguientes:

- Sustancias fijas del agua filtrada, 0,070 gramos por litro
- Sustancias fijas del agua sin filtrar, 0,110
- Materia orgánica del agua filtrada representada en ácido oxálico, 0,0117.

**Una boda.**

Anteayer tuvo lugar en la iglesia parroquial de San Justo y Pastor el consorcio de la linda señorita doña Analía de Gavilanes, hija del funcionario de Hacienda del propio apellido, con el Capitán de infantería D. Rafael Cos-Gayón y Señán.

Fueron padrinos la madre de la desposada y el señor Ministro de Gracia y Justicia, padre del contrayente.

La novia lucía elegante *toilette* negra de paño de Lyon con encajes de Chantilly y flores de azahar.

Asistieron como testigos D. Enrique Salgado, D. Gerardo Gavilanes y D. Félix Macías Bendijo la unión el Presbítero Sr. Plaza, asistiendo el Sr. Chillón, Cura del regimiento.

A los invitados se les obsequió con un delicado *buffet* en casa de los padres de la novia, servido por Francisco de Artega.

A los novios les deseamos una eterna luna de miel.

El médico oculista Doctor García Calderón comenzará el lunes próximo sus conferencias sobre enfermedades de los ojos en su clínica del Real Hospital del Buen Suceso.

**Beneficencia Municipal.**

En el dispensario de enfermedades de los ojos, de las Casas de Socorro de Buenavista y la Latina, á cargo del médico oculista Doctor Peña, se han practicado 345 curas, se han hecho 10 operaciones y graduado la vista para el uso de gafas á miopes, presbíteros y operado de catarata á 16 personas en el mes de Septiembre.

Ayer ofreció sus respetos á S. A. la Infanta doña Isabel, el Teniente general señor Conde de las Quemadas.

No es cierto que el citado General vaya á fijar su residencia en Sevilla. Continuará viviendo en Madrid, con el propósito de pasar durante los inviernos un mes en su casa de Córdoba.

A la una de la tarde cumplimentó ayer á S. M. el señor Ministro de Estado, y á la misma hora lo hará también en los días sucesivos, hasta la partida de la corte á las provincias andaluzas.

La comisión de espectáculos del Ayuntamiento conferenció ayer tarde con el señor Ministro de Fomento, acordando inaugurar las fiestas oficiales el próximo día 12, en cuya fecha empezarán también las de los escolares, terminando el 20.

En los días sucesivos tendrán efecto las restantes oficiales.

Anoche salió para Soria, de donde regresará en breve, acompañado de su familia, el Subsecretario de Gracia y Justicia, señor Marqués de Vadillo.

El Ministro de Hacienda puso ayer á la firma de S. M. la Reina tres decretos: concediendo honores de jefe superior de Administración á D. Juan Manuel Arribal, Delegado de Hacienda de Burgos, y honores de jefe de Administración á D. Juan Fernández del Castillo, Administrador de Contribuciones de Canarias, y á D. Manuel Ferradas Rodríguez, Contador jubilado del Tribunal de Cuentas.

Ayer publicó la *Gaceta* un decreto de Gobernación jubilando, á su instancia y por edad, con el haber que por clasificación le correspondía, á D. Agustín Pidal y Pando, Gobernador civil cesante, concediéndole los honores de jefe superior de Administración civil, con exención de toda clase de derechos.

**Conflicto terminado.**

Después de celebradas varias conferencias entre la Comisión del gremio de abastecedores y el Alcalde de Zaragoza, ha quedado resuelto el conflicto de la carne.

Los abastecedores han ofrecido que matarán hoy. La población deseaba este arreglo amistoso que ha tenido el conflicto.

La Corte vistió ayer de gala por ser día de S. M. el Rey D. Francisco de Asís.

En Palacio no se solemnizó la fecha con acto alguno de etiqueta.

El Rey D. Francisco se halla actualmente en Pau.

Ayer cumplimentó á S. M. la Reina el General Blanco, y hoy saldrá para la capital de Cataluña.

Nuestro ilustre y querido amigo D. Francisco Silveira pasó el día de ayer en Aranjuez.

Ayer tarde celebraron detenidas conferencias con el Ministro de Estado, señor Duque de Tetuán, el Nuncio de Su Santidad y el nuevo Embajador de Alemania, Sr. Radowitz.

M. Jean Bestot, arquitecto muy conocido en París, acompañado de un amigo suyo, médico, ha llevado á cabo un viaje en bicicleta, notable, si no por la velocidad con que ha sido efectuado, por lo ingenioso del trazado de su itinerario, que puede ser ofrecido como modelo de una excursión de viajero inteligente.

Salieron de París el jueves, 4 de Agosto último, y han atravesado nuestros turistas sucesivamente Sens, Auxerre, Avallón, Autin, Le Creusot, Cluny, Macón, Bourg, Nantua, Aix-les-Bains, Chambéry, Grenoble, Sisterón, Digne, Hyères y Toulón, puntos extremos de su viaje, regresando por Marsella, Avignon, Valence, Lyon, Nevers y Montargis.

Estos intrépidos viajeros llegaron á París el 8 de Septiembre, habiendo recorrido 2.112 kilómetros en cinco semanas, de las que dedicaron doce ó quince días de su viaje á visitar los lugares más pintorescos y las ciudades más interesantes de este largo recorrido.

**SUCESOS**

Un sujeto de cincuenta y cinco años de edad, llamado Manuel García, portero de la casa núm. 7 del Cerrillo del Pastor, se arrojó ayer mañana desde el piso tercero de la misma al patio, quedando muerto en el acto. Se desconocen los móviles de tan desesperada resolución.

El Juzgado se presentó en el lugar de la ocurrencia y ordenó la traslación del cadáver al depósito.

Ayer mañana cuestionaron por fútiles motivos en una cerrajería establecida en la casa núm. 40 de la calle de la Isla de Cuba, dos dependientes del establecimiento llamados Benito Carrascosa y Justiniano Atienza.

El primero, que en aquel momento tenía un hierro metido en la fragua, lo sacó enrojecido y lo aplicó á la cara de su compañero, produciéndole en la mejilla izquierda gravísimas quemaduras, de las cuales fué curado en la Casa de Socorro, pasando después al Hospital de la Princesa.

El agresor fué detenido.

Ayer se cometió un robo en uno de los cuartos de la casa núm. 115 de la calle de Atocha.

Se cree importante, por más que se desconoce su cuantía, lo mismo que el paradero de los ladrones.

En la casa de Socorro del distrito de la Lat na fué asistido ayer, á la una de la tarde, Julio García Elche, albañil, que se produjo la fractura del muslo izquierdo y contusiones graves al caer desde un cuarto piso donde estaba trabajando.

Un joven de veintitrés años, ebanista, llamado Luis Blanco Tomás, intentó suicidarse, ocasionándose una herida grave en el costado izquierdo con una faca.

Conducido á la Casa de Socorro de la Latina, recibió en ella los santos auxilios, siendo después trasladado al Hospital Provincial. El suicida declaró que había determinado poner fin á sus días por causas amorosas.

Por igual causa riñeron ayer dos individuos en la Plaza de Lavapiés, resultando uno de ellos herido gravemente.

Fuó curado en la Casa de Socorro del distrito y trasladado después al Hospital Provincial.

**Suceso cómico**

Ocurrió noches pasadas en La Coruña, y lo refiere *La Voz de Galicia* en esta forma:

«Parece que un joven de diez y nueve años, llamado Antonio Vázquez Calvo, de oficio herrero, venía requiriendo de amores desde hace algunas semanas á una muchacha de su misma edad próximamente que en dicha villa estaba domiciliada, y que por lo visto no se mostraba rehacia en correspondar á los amorosos sentimientos del enamorado obrero.

Noches pasadas, cuando más tranquilos estaban ambos *pelando la pava* en el portal de la casa en que la joven vivía con su madre, se presentó de improviso ésta, quien, calculando seguramente el negro porvenir que esperaba á su hija de continuar sus relaciones con el herrero, lo despidió con cajas destempladas, prohibiéndole terminantemente el volver á poner los pies allí.

Se retiró el galán todo lo calizbajo que es de suponer, pero firmemente decidido á no cumplir lo que la madre de su adorado tormento le indicara.

En efecto; al día siguiente logró, no sabemos cómo, tener una entrevista con la joven á fin de ponerse de acuerdo acerca de lo que convenía hacer para continuar hablándose.

El Calvo, en un rasgo de ingenio, propuso á aquélla lo siguiente: él se vestiría todas las noches de mujer, con un traje que pediría á una cuñada suya, é iría á su domicilio como lo había venido haciendo. Todo se arreglaría si salía su madre—la de la chica—con decir que era una amiga antigua que llegara á visitarla.

Así se acordó, y el sábado último, que era cuando debía empezar la farsa, se presentó en la calle del Orzán el Antonio Vázquez, vestido con la ropa de la cuñada y con un pañuelo de algodón echado hacia adelante, que casi impedía verle la cara.

Varios chiquillos, á quienes chocó su extravagante figura, comenzaron á seguirle, insultándolo.

Volvióse encolerizado el herrero, y quiso castigar á algunos de los más cercanos, pero se le cayó el pañuelo.

Dejando la cabeza al descubierto, y viendo entonces los muchachos que no era una mujer, sino un hombre, el que tenían delante, redoblaron sus gritos y sus carcajadas, llamando la atención de los transeuntes, que no tardaron en rodear al infortunado Romeo.

Comprendiendo que iba á ser objeto de las burlas de todos, el herrero arremangó de pronto las sayas, y abriéndose paso por entre los curiosos, echó á correr con dirección á la plaza de Abastos.

Numerosas personas le siguieron silbando. Por fin, al llegar á la calle de Cartuchos, un municipal lo detuvo y lo condujo á la casilla de la plaza, dispersando á los que hasta allí lo habían acompañado.

Después que se hubo enterado de lo ocurrido el jefe de la ronda, hizo que el joven se quitara las vestiduras femeninas, y le ordenó que se retirase á su casa.»

**Estado sanitario de la quincena**

**Carbuncosis.**—Cerca de Lyon se han observado varios casos.

**Cólera.**—Decreciendo notablemente en Rusia, Persia, Alemania, Bélgica y Holanda.

En Francia, según M. reter, hay cólera nostras, pero también existe asiático.

Nota cómica. Un abate vende en Francia un *escopulario anticólico*, cuyas cintas son lo bastante largas para que, aquí, llegando al vientre, quite la diarrea. ¡Abate!

Inglaterra tiene algunos focos, Liverpool, Glasgow, Leith y otros, en los cuales toma poco incremento el mal.

También existe en Italia, Argelia, Dinamarca, Estados Unidos, etc., etc.

**Coqueluche.**—En Portugal (Lisboa, Cascaes, Torres Novas), París y New-York.

**Difteria.**—Ha tomado gran incremento en Londres. Se han presentado algunos casos en Barcelona.

**Escarlatina.**—Ha decrecido algo en Londres; hállanse, sin embargo, atestados los hospitales de enfermos. También causa muchas víctimas en New-York.

**Fiebre amarilla.**—Algunos casos en varias comarcas de Venezuela. Persiste en Santos y Río Janeiro. Ha desaparecido de Pará.

**Fiebre tifóidea.**—En muchos puntos de Portugal. En París, Londres y New-York en proporciones alarmantes. Algunos casos en Tolosa. En Barcelona dice la *Gaceta Médica Catalana* que han ocurrido 11 defunciones en la última quincena.

**Influenza.**—Intensa en Filipinas.

DR. CALL.

(De la *Revista Médico-Social*.)

ENFERMEDADES REINANTES EN MADRID  
Amigdalitis y bronquitis. Afecciones reumáticas en todas sus manifestaciones. Afecciones gástricas con tendencia tífica. Algunos casos de coqueluche.

**Los estrenos**

**TEATRO DE LA PRINCESA**

Con un lleno completo, ocupadas todas las localidades por ese público distinguido que sólo asiste á las grandes representaciones, reanudó anoche sus tareas en el elegante teatro de la calle del Marqués de la Enseñada la compañía dramática de María Tabau. La comedia de Dumas (hijo) *La Princesa Jorge*, fué la obra elegida para comenzar la actual temporada, que promete ser, á juzgar



por el éxito de anoche, una de las mejores, si no la mejor, de las campañas hechas por la compañía que dirige Ceterino Palencia.

Conocida ya y juzgada por el público de Madrid la comedia de Dumas, nada nuevo podemos decir acerca de ella. La selecta concurrencia de la Princesa oyó con el agrado de siempre aquella hermosa obra llena de bellezas, á excepción del tercer acto, que es completamente falso, y que increíble parece esté escrito por autor de tanto mérito como el de *La dama de las camelias*.

La Princesa Jorge es una de las producciones en que aparecen más de relieve los indiscutibles méritos y el prodigioso talento de María Tubau, la única actriz capaz hoy de hacer revivir la escena española. La eminente artista estuvo anoche, como siempre, incomparable, y el público la tributó muchas y merecidas ovaciones.

Con la gran actriz compartieron los aplausos la señora Lamadrid, que estuvo muy bien; el Sr. Sánchez de León y el Sr. Vallés, que hizo un Notario francés á la perfección. La señorita Rojas y el Sr. Santiago, que hicieron anoche su presentación ante nuestro público, gustaron muchísimo, especialmente el primero, que no pudo estar mejor en el papel de Víctor.

Los demás actores, bien. Un consejo al Sr. Sánchez de León. Procure este distinguido artista vestir trajes que se adapten más á las obras que representa.

Anoche, en el primer acto, nos pareció que salía vestido algún tanto á la negligé.

LARA Matrimonio civil.

Con un lleno completo se estrenó ayer este ingenioso arreglo de la obra francesa titulada *Sorpresas del divorcio*, cuya traducción fué representada hace dos años, si mal no recordamos, en el teatro de la Princesa, en donde no obtuvo un éxito muy lisonjero.

No ha sucedido lo mismo con esta nueva metamorfosis de la comedia francesa, porque desde las primeras escenas el éxito fué halagüeño y satisfactorio para el autor; verdad es que éste ha introducido profundas variaciones en el original, explotando con gran acierto las situaciones cómicas y sembrando de chistes españoles todo el diálogo, sin desperdiciar tampoco los que contenía el libro francés.

Al finalizar la representación del acto primero fué llamado el arreglador á la escena, y se presentó en ella á recibir los aplausos y las felicitaciones del público el Sr. Pina y Domínguez, verdadero maestro en esta clase de combinaciones cómicas.

Al terminar la obra, el público le tributó de nuevo sus aplausos, y tuvo que presentarse el Sr. Pina cuatro ó cinco veces para recibirlos.

En resumen: que la obra resulta muy agradable y que vivirá muchos días en el cartel.

La ejecución fué esmeradísima: la señora Valverde hizo resaltar todos los chistes de su papel, el cual representó con la inimitable naturalidad que la caracteriza. Entre el elemento masculino merecen especial mención los Sres. Rosell y Arana.

Felicitemos al Sr. Pina y Domínguez. P.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA) Bolsa de Londres.

Londres 4.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64,68.

Contra el Rey de Bahomey.

París 4.—El Gobierno presentará en la próxima legislatura un proyecto de crédito supletorio para atender á los gastos de la expedición contra el Rey de Danomay.

Congreso Católico.

Génova 4.—El décimo Congreso Católico italiano inauguró sus sesiones con la asistencia de unas mil personas; entre ellas figuran muchos Prelados.

El Rey Milano.

París 4.—Una nota oficiosa de la Agencia Havas, desmiente de manera categórica la noticia del próximo casamiento del Rey Milano, y su decisión de pedir naturalización en Rumania.

Protesta diplomática.

Tánger 4.—Según rumores de origen inglés, el Ministro de Francia en esta capital, M. Aubigny, que en la actualidad se encuentra en Beza, ha protestado contra el Gobernador El Arash, pues éste no le hizo los honores debidos.

Consejo de Ministros.

París 4.—En el Consejo de Ministros celebrado esta tarde, al ocuparse de los asuntos de Carmaux, el Ministro de Obras públicas, M. Viette, dijo que en el caso de una interpelación en las Cámaras, anunciará á su vez un proyecto de ley modificando la legislación minera vigente.

El cólera.

San Petersburgo 4.—Ayer ocurrie-

ron en esta capital 12 casos y 6 defunciones del cólera.

Hamburgo 4.—Durante el día de ayer se registraron en esta población 43 invasiones y 9 muertes por causa de la epidemia cólerica.

Buda Pesth 4.—En esta población ocurrieron en el día de ayer 9 fallecimientos causados por la epidemia reinante.

Ecos de madrugada

Hay que temblar á los días en que hay pocas noticias, por los canards á que apelan algunos periódicos para despertar el interés de las gentes.

No comprendemos, después de todo, el objeto que con este sistema se proponen; no se nos alcanza, porque la impresión que en el público puedan producir con esas noticias es tan efímera, que apenas dura doce horas.

Que la novela forjada por *El Liberal* de ayer acerca del aplazamiento del viaje á Huelva del Jefe del Gobierno, por una carta que recibió del señor Ministro de Estado, es en efecto pura novela, lo han demostrado los hechos.

Que el Sr. Silveira no ha dicho lo que le atribuye *El Resumen*, lo dice todo aquel que conoce á este respetabilísimo hombre público.

Por último, que debe ser otro canard esa organización del matute en grande escala de que nos hablan ayer algunos periódicos, lo prueba el que se diga que existan documentos probatorios y nadie los haya presentado hasta ahora.

Los señores de Cánovas del Castillo han llegado á Huelva, como verán los lectores en la sección de telegramas; el ilustre Presidente del Consejo de Ministros ha tenido en Sevilla un cariñoso recibimiento, desprovisto de esos aparatosos alardes que se han hecho en otras partes, tan reñidos con la seriedad de la persona á quien iban dirigidos, por lo mismo que no eran espontáneos y sinceros.

El Sr. Cánovas del Castillo está muy satisfecho, según nos telegrafian de Huelva, pues una vez más se ha demostrado que la mayoría del país quiere una política de paz y seriedad que en ningún partido encarna con tanto arraigo como en el liberal conservador.

Parece que está resuelta la cuestión de las turbias de las aguas del Lozoya.

El Sr. Bosch ha ideado un procedimiento sencillo en su realización, y que costará mucho menos que la construcción de un tercer depósito ó el establecimiento de filtros, y de resultados más positivos y duraderos.

El señor Alcalde ha expuesto su idea á varios ingenieros, colegas suyos, y ha merecido de todos los consultados la aprobación más absoluta.

Los valores obtuvieron ayer una pequeña

alza, que se acentuó en las cotizaciones que por la noche se hicieron en el Bolsín.

Esto prueba que las gentes están prevenidas contra los amafios de los alarmistas, y que éstos no logran producir con sus anuncios de desdichas la menor impresión.

Hemos recibido, bajo sobre, un folleto con pie de imprenta de París, titulado *La Guía del jugador ó Madrid privilegiado*.

En este folleto se denuncian, con señas y nombres propios y por orden alfabético, los casinos, circulos políticos y casas en que se juega á los prohibidos.

En cuanto el señor Ministro de la Gobernación tuvo en su poder un ejemplar del folleto en cuestión, lo remitió de Real orden al Ministerio de Gracia y Justicia para los fines que procedan.

Se tiene por seguro que se nombrará un Juez especial encargado de comprobar lo que se dice en el documento anónimo á que nos hemos referido.

La serenata dada anoche á S. M. la Reina por la banda mejicana estuvo brillantísima, como decimos en otro lugar. Un gentío inmenso invadía por completo la Plaza de la Armería.

Muchos números del programa fueron repetidos, y todos estrepitosamente aplaudidos por el público.

S. M. oyó la serenata detrás de los cristales de los balcones de sus habitaciones, acompañada de los señores Ministros de la Guerra y de Estado y de los altos funcionarios de Palacio.

La Corte, cuando viaja, paga todos sus gastos, tanto los que afectan á la formación y circulación de los trenes, como todos los demás servicios que afectan á Palacio, y seguramente con más esplendidez que pudiera hacerlo cualquier particular.

Sirva esto de rectificación á lo dicho en contrario por un periódico, que desconoce ó afecta desconocer cómo viaja la Corte.

Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Día 5, Día 4. Rows include: Deuda perpetua al 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Amortizable, Títulos pequeños, Billetes hipotecarios de Cuba, Obligaciones de 50 pesetas al 5 por 100, Compañía Arrendataria de Tabacos, Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, Idem al 4 por 100, Banco de España, Banco de Castilla, CAMBIOS, París, á la vista, Londres, á la vista, Londres, á tres meses fecha.

BOLSÍN

Fin de mes, 69,70. Próximo, 00,00. París, 65,68. Londres, 00,00.

CULTOS

Santo de hoy.—San Plácido, San Froilán y San Atilano.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Pedro de los Naturales, donde se celebrará solemne fiesta á Nuestra Señora del Rosario; por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, ejercicios piadosos y procesión con la imagen de la Santísima Virgen, letanía y salve.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en las Triterarias ó en las Valdeas, y la de la Asistencia en San Andrés de los Flamencos.

Funciones para hoy

Comedia.—A las 8 1/2.—De Toledo á Madrid.

Princesa.—A las 8 1/2.—La Princesa Jorge.—Los incasables.

Zarzuela.—A las 8 3/4.—Las hijas de Eva.

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—España.

Lara.—A las 8 1/2.—Las recomendaciones.—Azucena. Matrimonio civil.—Segundo acto de la misma.

Apolo.—A las 8 1/2.—Coro de señoras.—Al agua, patos!—Tiple en puerta.—Las tentaciones de San Antonio.

Alhambra.—No hay función.

Eslava.—A las 8 1/2.—Salvador y Salvadora.—La trompa de caza.—Bodas de oro.—El hijo de Su Excelencia.

Martin.—A las 8 1/2.—A primera sangre.—El fuego de anoche.—Con la música á otra parte.—Segundo acto.—Baile.

Gran Circo de Parish.—A las 8 1/2.—Nueva compañía.—3.ª representación de la notable familia Christiany y de las hermosas hermanas Gautiers.—«La feria de Sevilla» con la lidia de un bravo becerro, y el espectáculo acuático con nueva pantomina.

Gran Circo de Colón.—A las 8 1/2.—Novedades de verdadera atracción, tomando parte, entre otros notables artistas, la elegante mis Jeny O'Brien, M. Gilbert y los sin rivales atletas MM. Marx.

Jai-Alai de Madrid.—A las 8 3/4.—Gran partido de pelota á cesta entre los célebres jugadores Gabriel Pedrós y Anacleto Salazar, contra Luis de Araquistain, Eustaquio Brau y Juan Rincón (Navarrete), á 50 tantos, á sacar los primeros de los 6 1/2 cuadros y los segundos de los 7.

Romero, impresor.—Tudescos, 34. Teléfono 875.

Pasó un instante de duda, y luego volviéndose á sus hermanos les dijo: —Tomad mi caballo, que es más fuerte que los vuestros; montad uno de vosotros en él, y yo os alcanzaré dentro de poco.

—¡Nos espera Margarita! murmuró Albert.

Otto se arrojó sin contestar y comenzó á separar la nieve con sus manos.

Sus dos hermanos habían vuelto á montar y continuaban su camino.

En efecto, la nieve cubría el cadáver de un hombre vestido con un traje de viaje; hallábase tendido á través del camino, y su cabeza caída descansaba sobre un hjar de un caballo, muerto también.

Otto alzó la capa del desconocido y tocó su pecho; estaba helado; había dejado de vivir al parecer, desde hacía pocas horas.

El bastardo hizo un movimiento para levantarse y reunirse á sus hermanos; pero como oía aún el rumor de los pasos de los corceles, los cuales avanzaban con lentitud, creyó que aún le quedaba tiempo sobrado para alcanzarlos; quiso, pues, ver el rostro del difunto.

La luna enviaba oblicuamente sus últimos rayos, que, reflejados y reberverados por la nieve, comunicaban una luz intensa y esplendente.

Otto, inclinando su rostro hacia el del cadáver, reconoció sin duda sus facciones.

Su cuerpo quedó inmóvil y petrificado.

Sus ojos mates se enclavaron en los cerrados párpados de aquel infeliz.

Al cabo de algunos minutos, y cuando el rumor de la marcha de sus her-

manos había cesado de percibirse, colocó ambas manos sobre su frente, más palida aún que la del cadáver.

Dos lágrimas silenciosas brotaron de sus ojos, y rodaron lentamente por toda la extensión de sus mejillas.

El cadáver tenía estrechado entre sus agarrotadas manos un medallón que encerraba los cabellos de un niño, trenzados al dorso del retrato de una mujer.

Otto pasó alrededor de su cuello la cadena de oro que sujetaba el medallón; después registró los bolsillos del muerto, que contenían una cartera y algunos papeles, y lo colocó todo cerca de su agitado seno.

Todavía elevó al cielo sus manos juntas y suplicantes; todavía depositó un beso en la livida frente del cadáver, pero inmediatamente montó á caballo.

Mientras que éste avanzaba hacia el castillo con trote desfalleciente, exclamaba:

—¡Elena! ¡Elena!... ¡Margarita! ¡Margarita!... ¡Desventuradas hermanas mías!...

El bastardo dirigió una prolongada y postrera mirada al fondo del infierno.

Los restos del vizconde de Aude-mer se confundieron muy pronto ante sus ojos con los de la nieve conmovida...

CAPITULO XI

EL ALMA DE BLUTHAUP

Cuando Otto alcanzó á sus hermanos, llegaban estos á la extremidad de

el cazador de Bluthaupt, se lanzaron á un tiempo cerca de él hasta rodearle.

—¿Venís del Schloss? preguntó Otto.

El cazador, en vez de contestar, sacó una carta del seno y la puso con respeto entre sus manos.

Abrióla el bastardo apresuradamente; temblaba al tocarla; un denso velo se extendía delante de sus ojos.

Los camaradas, obedeciendo á un sentimiento de discreción propio del carácter alemán, se habían alejado, ocupando la mayor parte sus antiguos puestos alrededor de las mesas.

Los tres hermanos permanecían solos cerca de la puerta con el cazador.

—Es de nuestra hermana, dijo Otto en voz baja abriendo la carta; y este hombre dice que se trata de la vida ó de la muerte.

Albert y Goetz se estrecharon á ambos lados de su hermano, tratando de leer á un mismo tiempo que éste.

La carta solo contenía algunas líneas.

La desdichada Margarita había trazado torpemente estas palabras:

«Mis queridos hermanos: Si Dios permite que recibais á tiempo mi mensaje, os suplico que voléis en mi socorro. Las gentes que me rodean y que en otro tiempo me amedrentaban, ahora me causan horror; les he oído hablar mientras me creíais dormida; son los asesinos de nuestro padre, y creo que quieren matarme.»

Albert y Goetz arrojaron un grito terrible de angustia y de agonía. Otto permaneció inmóvil, como si el rayo le hubiera petrificado.

—¡Quiéren matarla! repitió, sin saber qué hablaba. ¡Asesinarla como han asesinado á nuestro padre!

—Se halla bien inmutada mi pobre señora, dijo Klaus; si no la habéis visto desde el tiempo en que sonreía tan feliz y tan hermosa en el castillo del Conde Ulrico, mucho os costará reconocerla. Pero apresuráos... apresuráos... el camino es largo y el tiempo muy escaso.

Otto se estremeció como si acabara de salir de un sueño; luego, adquiriendo una energía extraordinaria, exclamó: —¡Goetz!... ¡pide caballos!

Goetz permaneció inmóvil.

—¡Caballos!... ¡caballos!... repitió Otto. Cada minuto que perdemos vale por una hora.

El rostro de Goetz, tan indiferente poco ha, expresaba una angustia profundísima.

—¡Soy un miserable! murmuró con desesperación; ¡he perdido hasta la última moneda!...

Otto le miró de hito en hito con ojos desencajados y como dominado de un delirio febril; pareció no comprender lo que su hermano acababa de decir. Registró sus bolsillos, y Albert hizo otro tanto.

—¡Nada! dijeron á una voz.

Los brazos de Goetz habían caído con desmayo á lo largo de sus costados; permanecía aterrado bajo el peso de la terrible desgracia de que era motor.

Otto bajaba la cabeza; sus cejas estaban arrugadas y contrariadas con violencia.

De repente se enderezó, como si un mágico resorte le hubiese comunicado nuevo vigor; sus ojos brillaban con altivez, sus mejillas estaban encendidas como un fuego.



Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Océano, y el 20 de Santander. Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Cochinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro martes, a partir del 12 de Enero de 1892. Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Océano y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga. Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Océano para Tánger, los lunes miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agrí cultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por las líneas regulares. Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y señores Ripoll y Compañía, plaza de Palaio. Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica. Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10. Santander: señores Angel Pérez y Compañía. Coruña: D. E. Da Guardia. Vigo: D. Antonio López Neira. Cartagena: Señores Bosch, hermanos. Valencia: Señores Dart y Compañía. Málaga: D. Luis Duarte.

EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES RÁPIDAS PROPAGANDAS

ESQUELAS FUNEBRES GRANDES DESCUENTOS INSERTÁNDOLAS EN MÁS DE UN PERIÓDICO (Servicio: de SEIS de la mañana a DOCE de la noche.) SE DISPONE DE TODOS LOS SISTEMAS DE ANUNCIOS CONOCIDOS

MUCHA PUBLICIDAD POR POCO DINERO 12 COMBINACIONES ESPECIALES DE LA EMPRESA EN TODOS LOS PERIÓDICOS DE MADRID 200 contratos para anuncios en los Casinos ANUNCIOS COMBINADOS EN LOS TELONES DE LOS PRINCIPALES TEATROS Contratos con todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Reparto a domicilio y en la vía pública, y fijación de carteles. PÍDANSE TARIFAS, QUE SE REMITEN GRATIS. OFICINAS: Barrionuevo, 7 y 9, entresuelos.—Teléfono 331

Baños Arabes Velázquez, 29 (Barrio de Salamanca) Baños higiénicos en piscinas y natación; minero-medicinas de todas clases: hidrotarapia, aerotarapia e inhalaciones medicinales. Electricidad y gimnasio médico.

Sobrinos de Guinea Carretas, 27 Para viaje, flambres, empatedos y medias noches con jamón.

Libros de texto de todas clases. Siéiz de Jubero, hermanos. 10, Campomanes, 10

AL GRANERO de las Castillas de Clemente Díez Luchana, 2 y Sagasta, 1. Aprovechar la ocasión. Verdad en géneros y precios. Cebada de 1.ª, a 6,25 y 6,20 pis. Avena, a 5,75 id. Algarobas, a 9,50 id. Moyuelos finos, a 3,50 y 3,75 idem. ordinarios, a 2 y 2,25 id. Salvados, a 1,75 id. Avisos por teléfono, núm. 2.300

ALMACEN DE PAPELES PINTADOS Y TALLER DE PINTOR DE LA VIUDA E HIJOS DE J. SERRANO 2, HERRERAS, 2 Especialidad en decorado de habitaciones, economía, puntualidad y prontitud.

LEGÍA FENIX Para comodidad del público y por mejor de local, se ha trasladado el depósito exclusivo, desde la Plaza de San Nicolás, 6, 1.ª a la Plaza de Oriente, 7 entresuelo. Gran surtido de Legías automáticas, para hacer la colada en dos horas, por sí solas. Btún, brillo y mata, marca GATO, el mejor conocido. Perfumería higiénica y de tocador.

MATIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL Los chocolates, cafés y sopas coloniales de esta casa, son los mejores que se presentan en los mercados. Premiadados con 40 medallas. De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos de España. Oficinas: Palma Alta, 8. Depósito central Montera, 25.

GRAN FABRICA DE DULCES DE Matias López PREMIADA CON 8 MEDALLAS Unica en España que obtuvo Diploma de Honor; la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona. Compíte en las clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.—Se venden en las principales confiterías de España. Fábrica: Palma Alta, 8.—Madrid.

NEUROLINA DEL DOCTOR TOURNER Este nuevo medicamento no perjudica al organismo, es de sabor agradable y de efectos seguros para combatir las neuralgias, hemi-cranca, facial, intercostal, mamaria, angina de pecho, gastralgia, enteralgia, histeralgia y todas las que razonan por causa de aquéllas que obran sobre la sensibilidad propiamente dicha del sistema nervioso o sobre sus propiedades vitales, como sucede con el frío, la humedad, los cambios atmosféricos, las influencias morales, etc., y los reumatismos articular y muscular agudos. A los interesantes trabajos de Chassier, Jolly, Valloir, Piory, Maglin, Troussau y otras celebridades médicas, tenemos que agregar las investigaciones hechas por Tourner con esta medicación, comprobadas hoy por ilustrados médicos de la capital de España, de cuyo considerable número de dictámenes insertamos el siguiente: Hay un sello que dice: CAROL DE MUJERES DE MADRID.—ENFERMERIA. He ensayado el nuevo medicamento titulado NEUROLINA, del Dr. Tourner, en numerosas presas de este establecimiento oficial, que padecían de afecciones nerviosas de índole neurálgica; se ha observado que los resultados son favorables, aconsejando, por lo tanto, su uso en dichos padecimientos.—Madrid 4 de Febrero de 1892.—El profesor, Dr. Gabino Rullancha.

COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES Y CAFES La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo, y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día. 37 recompensas industriales. DEPÓSITO GENERAL 18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20 MADRID

No más calenturas Las Píldoras de Rianza, de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación que se conoce para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean Tercianas, cuartanas ó cotidianas. Su crédito es extraordinario, y su bondad las hace recomendables. Caja con 80 píldoras, 20 rs.; media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. más. De venta en todas las mejores boticas de España. En Madrid, Borrell, Puerta del Sol, 6, y en casa de su autor, Ruda, núm. 14, farmacia de Pérez Negro.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el caballo y la berba. Unica en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata, ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y, por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano, ó esponjita, siendo una brillante. Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32. PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS Unico depósito en Madrid: Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación a provincias.

LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, premiada en varias Exposiciones científicas con medallas de oro y plata. La mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente a los cabellos a su primitivo color. No mancha la piel ni la ropa. Es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillante. Se expone en todas las perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Al por mayor: Preciados, 56, pral.

—Tomad las mejores espadas, hermanos, dijo; escoged las de más afilados cortes, y las de más agudas puntas, porque vamos a partir para el castillo de Bluthaupt. —Y tienes dinero? le preguntó Goetz. Otto no contestó; quitó de su cabeza el ancho sombrero, y con aquella descubierta se adelantó hasta las mesas en que los camaradas habían vuelto a emprender la serie de libaciones. Llevaba su frente erguida, coloreada por un tinte de púrpura; relámpagos de un orgullo combatido se divisaban a través de sus párpados inclinados. La victoria que obtenía sobre su orgullo colocaba una aureola esplendente en su derredor. El joven se paró con gravedad y firmeza delante de la primera mesa, y, tendiendo su sombrero entre los camaradas que la guarneían, exclamó: —Nuestra hermana se halla en peligro de muerte; no tenemos dinero para volar en su socorro... Goetz se cubrió el rostro con las manos. Los camaradas, fuertemente sorprendidos y conmovidos por aquella acción, vaciaron sus miserables bolsillos en el sombrero del noble mendigo. Después le tendieron sus manos, que estrechó con emoción diciendo: —¡Gracias! A medida que recorría la sala cumpliendo su obra, una mortal palidez substituía el purpurino color de su frente. Mucho sufría el infeliz porque si había un defecto en el fondo de su al-

ma, fuerte y generosa, era el exceso de orgullo. La prueba terrible a que se había condenado era tan larga... Cada cual daba al joven lo que podía; pero las limosnas de los camaradas indigentes, se añadían una sobre otra sin completar la suma indispensable. Cuando el joven hubo concluido de dar la vuelta a la sala, se dejó caer en un banco con el mayor desaliento, y nadie oyó el último gracias que murmuró con ahogada voz. Pero algunos minutos después los tres hermanos corrían la posta desde Heidelberg a Bluthaupt, blanqueando la nieve el color escarlata de sus capas. Cada uno llevaba ceñida una de aquellas la gas espadas colgadas no hacía mucho en el almacén del honor. Marchaban con el corazón oprimido: su cabeza acalorada parecía querer estallar al excesivo impulso de sus reflexiones; no pronunciaban una palabra, ni exhalaban ningún suspiro, pero hundían sus espuelas en los hijares de los caballos. El espesor de la nieve no dejaba percibir el ruido de sus pasos, y sin embargo los corceles marchaban a galope con una rapidez extraordinaria, resbalando entre las sombras de la noche como un mudo é invisible torbellino. Dieciséis ó dieciocho leguas francesas hay desde Heidelberg al castillo de Bluthaupt, tomando la senda traviesa que conduce a Esselbach y Crastadt. En toda aquella larga extensión de terreno, sólo había relevo de caballos en Miltenberg; pero cuando la noche tocaba a su término, los tres herma-

nos, rendidos de cansancio y apurando con igual violencia a sus casi desfallecientes caballos, entraron en el salvaje y montuoso país que formaba una especie de hondonada extensa, en cuyo centro se elevaba el castillo de Bluthaupt. La nieve había cesado de caer, pero toda la extensión de terreno que se percibía a la vista, se veía cubierto con el inmenso y fulgurante mantel que aquella había formado. El cielo, rasgando su manto formado de compactas nubes, mostraba en su Occidente la luna llena, que marchaba a acostarse poco a poco en su lecho de vapores rojizos. Otto iba al frente de sus hermanos, excitando a su cansado caballo con incasantes golpes que le descargaba con espuelas y manos. Hasta entonces había sostenido el pobre animal un convulsivo galope, cuya ligereza no habían podido imitar los corceles de Albert y Goetz, y entre estos y aquel mediaba un ancho espacio de terreno. Pero de repente el caballo de Otto se negó a dar un paso, quedándose fijo en medio del camino sobre sus agarrotadas piernas. Ni el latigo ni las espuelas fueron bastantes a vencer su obstinación. Otto tendió la vista delante de sí; el camino no presentaba ningún obstáculo aparente; a los pies de su caballo la nieve presentaba únicamente una casi imperceptible loma. El bastardo volvió la cabeza a todos lados para orientarse de la distancia que le separaba del castillo. El camino que seguía al pie de una cordillera, presentaba en su desnudo flanco la oculta huella de un ancho

desmoronamiento de terreno. A la derecha, el valle cultivado extendía a lo lejos su blanca superficie; a la izquierda se alzaba la plataforma del monte, mostrando su alta cúspide con una especie de puente formado de malezas y arbustos, colgado en el aire precisamente sobre el derrumbamiento, y por último, una doble fila de árboles cuya extremidad más próxima tocaba a aquella plataforma. Entre la montaña y el colgado puente se veía una ancha claraboya, a través de la cual se dejaba percibir el firmamento. El aspecto de aquel sitio era demasiado notable para que pudiese olvidarse después de haber sido contemplado una vez. Otto reconoció el Infierno de Bluthaupt. Echó pie a tierra, creyendo que su caballo se había asustado a vista de algún desmoronamiento reciente, y le imitaron sus dos hermanos, que llegaron al mismo tiempo. Aproximáronse los tres al punto en que el nivel de la nieve se había reunido levemente, formando un pequeño monte a través del camino. Otto se inclinó y extendió su mano hasta profundizarla en aquella elevada nieve, pero la retiró con rapidez. —¡Un hombre muerto!... dijo. —¡Que Dios haya tenido piedad de su alma! repuso Goetz; tiremos de la brida a nuestros caballos y prosigamos nuestro camino. Otto sabía perfectamente que el tiempo apremiaba demasiado para que se pudiesen detener, pero una fuerza irresistible enclavaba sus pies en el terreno.